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Nouvelle année 2024… « N’aie pas peur ! » 

Nous venons de terminer l’année 2023. Avons-nous le droit, 
ou le peu de foi, de dire que nous avons vécu uniquement 
des évènements tristes  ? L’évangile du temps de Noël nous 
présentait la Vierge qui vivait elle aussi des moments diffi-
ciles, incompréhensibles humainement même pour elle, 
mais, nous dit l’Evangile : « Marie gardait toutes ces choses, 
et les méditait dans son cœur » (Lc 2,19). Elle restait con-
fiante.  

Demandons-nous : « Que voulait-il nous dire de bien le Sei-
gneur dans la concrétude des événements de l’année 
2023 ? ». A nous de méditer dans notre cœur comme Marie. 
C’est toujours le plan de Dieu qui se réalise dans notre vie.  

Qui ne se souhaiterait pas le vœu de bonne santé, notam-
ment dans le contexte d’une année aussi spéciale que 
2024 ? Qui ne voudrait pas voir arriver dans sa vie de bonnes 
choses et en souhaiter autant à ses amis et proches ? Ce sen-
timent humain ne nous dispense pas cependant de voir en 
face les surprises de l’histoire et d’y jeter un regard rempli 
de foi. 

Le plus beau vœu pour la nouvelle année nous vient de 
l’Écriture : « Que l'Éternel te bénisse et te garde ! Que l'Éter-
nel fasse briller son visage sur toi et t'accorde sa grâce ! Que 
l'Éternel se tourne vers toi et te donne la paix ! » (Nb 6:24-
26).  

Remarquons que Dieu s’adresse à chacun de nous en parti-
culier : Que l’Éternel tourne « vers toi » son visage, il 
s’adresse à « toi » personnellement pour te montrer la lu-
mière de son visage dans l’année 2024. Alors « N’aie pas 
peur, petit troupeau, car votre Père a trouvé bon de vous 
donner le royaume » (Lc 12:32). 

Être les témoins de Noël 

La question qui naît spontanément après la fête de Noël 
est la suivante : « Avons-nous le courage de témoigner le 
mystère que nous avons contemplé à Noël ? Avons-nous 
une connaissance suffisante de cet enfant pour le témoi-
gner devant tout le monde ? » 

Par le baptême nous sommes tous devenus des membres 
du corps mystique et nous devons participer activement à 
la mission et à la construction du Peuple de Dieu. Les fi-
dèles laïcs, les religieux/ses et toute personne consacrée 
ont une dignité commune dans une diversité de fonction. 
L’Eglise ne peut refuser cette collaboration. Elle en a be-
soin pour réaliser sa mission qui est celle du salut du 
monde. Et le pape François ajouterait « Personne ne se 
sauve tout seul car nous sommes tous sur le même ba-
teau ». 

Le Concile Vatican II nous indique le chemin : « Les fidèles 
des deux sexes ont d’innombrables occasions de se 
rendre actifs : par un témoignage cohérent de vie person-
nelle, familiale et sociale, par l’annonce et le partage de 
l’Evangile de Jésus Christ dans tous les milieux : par 
l’effort pour expliquer, défendre et appliquer correcte-
ment aux problèmes actuels les principes chrétiens ». 

La lumière de Noël nous invite à vérifier notre foi dans le 
Christ. L’Eglise a besoin aujourd’hui de témoins avec une 
foi adulte profondément basée sur la connaissance de la 
profondeur de la présence de Dieu dans leur vie et dans le 
monde, de témoins d’une foi digne d’un Dieu qui a aban-
donné le ciel pour sauver l’homme sa créature. 

† Ilario ANTONIAZZI 
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LA JOURNEE DIOCESAINE A SOUSSE 
La Journée Diocésaine 2023 s’est déroulée à la Paroisse 
Saint Félix de Sousse le 9 décembre dernier : un moment de 
rencontre, de réflexion, de prière et de partage, très appré-
cié et vécu avec joie par plus de 250 chrétiens de l’archidio-
cèse de Tunis.  

Tout le monde a vivement participé à la célébration eucha-
ristique présidée par Monseigneur Ilario Antoniazzi et ani-
mée par la Chorale Sainte Famille du Sahel avec l’apport de 
choristes d’autres paroisses. Dans son homélie, le Père ar-
chevêque a souligné l’importance d’une telle rencontre 
dans l’esprit de synodalité et de « vivre ensemble ». 
L’Église de la Tunisie, disait-il, est le miroir de la catholicité 
grâce à la diversité de nationalités et d’origines de ses 
membres. Ainsi, elle a vraiment un énorme atout dans le 
cadre de témoigner l’évangile. Monseigneur nous a invités à 
nous imprégner dans le travail commun pour le bien de 
notre église. 

Après la célébration, le déroulement et le travail de la jour-
née ont été présentés. Subdivisés en 15 groupes, composés 
de personnes de paroisses différentes, nous avions la tâche 

de répondre à des questions essentielles : de quelle forma-
tion avons-nous besoin ? comment accompagner les jeunes 
au sein de l’Église ?  Comment comprenons et vivons-nous 
la notion d'Église Famille de Dieu et de coresponsabilité ?  

Cette première session achevée, nous avons partagé le dé-
jeuner préparé par l’équipe de Sousse et enrichi par les ap-
ports des participants. 

Nous nous sommes ensuite réunis de nouveaux à l’église : 
après les beaux chants de Noël offerts par la chorale de 
Sfax, chaque groupe a fait brièvement le compte-rendu de 
son travail. 

L’accent a été mis sur le besoin de formation pour tous les 
fidèles, notamment sur la Bible, sur la morale chrétienne et 
sur la doctrine sociale de l’Église, afin d’approfondir notre 
foi. 

On a insisté également sur l’importance que notre Église 
soit une vraie famille de Jésus Christ, où 
chacun a sa place et vit la charité frater-
nelle. C’est ainsi que notre témoignage 
chrétien est bien vécu.  Le désir de se ren-
contrer plus souvent et de mieux se con-
naître entre membres des différentes 
communautés a été bien exprimé. Les 
groupes ont avancé des propositions con-
crètes pour l’avenir, dans le cadre de la 
synodalité et du vivre ensemble. 

Comme il a été rappelé par le modérateur 
des sessions de travail, le professeur Ab-
derrazak Sayadi, il y a un chemin de 
longue haleine devant nous, un grand et 
passionnant défi pour notre église, qui 
demande la collaboration active de cha-
cun.  

En fin de journée, le Père Archevêque a 
remercié tous les personnes présentes 
pour leur contribution active et félicité la 
paroisse de Sousse pour son accueil. Il a 
invité chaque chrétien du diocèse à ne pas 

seulement recevoir de l’Église, mais aussi à se donner, en 
témoignant ainsi de sa foi. 

P. RAHARISON Norbert, cm 

Rendez-vous des prochains mois  
et évènements à accompagner par la prière 

 10-16 janvier : rencontre annuelle de la CERNA (Conférence Épiscopale Région Nord 
Afrique) à Rabat (Maroc). Évêques et vicaires généraux vont réfléchir ensemble sur les 
joies et les défis des Églises du Maghreb, afin de tracer le chemin pour l’année qui est 
devant nous. 

 18 – 25 janvier : Semaine de prière pour l’unité des chrétiens. Thème pour l’année 2024 : 
« Tu aimeras le Seigneur ton Dieu... et ton prochain comme toi-même » (Luc 10,27).  

 9,10,11 février : session d’islamologie en présentiel organisée par la COSMADT en collaboration avec le PISAI 
(Pontificio Istituto di Studi Arabi e d'Islamistica) pour les religieux du diocèse. 

 14 février 2024 : Mercredi des Cendres, début du Carême. 

 Le Centre d’Études Diocésain (CED) propose de nouveaux cours d’arabe tunisien janvier à juillet 2024.  
        Renseignements : +216 50 62 18 69 – Inscriptions : m_etudes.cours@yahoo.fr 
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Sœur Gérard Marie Alvarez de la Communauté de Jésus Ser-
viteur va bientôt nous laisser pour rejoindre sa communau-
té en France, après plus de 55 ans de service en terre tuni-
sienne.  

Combien de manifestation d’amitié et de reconnaissance lui 
ont été attribuées pour sa présence et son travail actifs et 
efficaces, surtout à Bizerte, et notamment à l’École des 
Sœurs et à la Voix de l’Enfant !  

Une Messe d'action de grâce à son honneur a été prési-
dée par notre archevêque Ilario le samedi 6 janvier 2024 en la 
paroisse de Notre Dame de l'Assomption de Bizerte.  

À cette occasion, sœur Virginie a tracé la belle histoire de 
sœur Gérard Marie. Vous trouverez le texte en entier sur le 
site du diocèse ; ici, quelques passages.  
 

Comme le dit souvent Abouna Ilario, nous avons la chance 
de pouvoir, ici, en Tunisie, nous appuyer sur les vieux pal-
miers qui ont grandi dans cette terre tunisienne et qui ont 
porté du fruit. Et toi, sr Gérard, tu es un de ceux-là !  

Mais avant de devenir ce palmier grand et solide, tu as été 
cette petite pousse née à Bizerte en 1934. C’est à 18 ans, en 
Tunisie, que tu reçois l’appel du Seigneur ! Tu dois faire face 
à la résistance de tes parents et dois attendre tes 21 ans pour 

répondre concrètement à cet appel de Jésus serviteur à lui 
donner toute ta vie pour être au service de tes frères et 
sœurs !  

Tu es femme de relations et je reprends cette phrase de 
Martin Luther King qui t’accompagne : « Ne pas nous de-
mander ce que nous risquons en allant vers les autres, mais 
ce que les autres risquent si nous n’allons pas vers eux ». 
Voilà un programme de vie que tu as, sans relâche, essayé de 
mettre en œuvre ! 

65 ans de vie religieuse ! 55 ans de vie partagée avec les 
habitants de Bizerte. Ton bonheur, vivre et avancer en-
semble avec tes sœurs en communauté et les hommes, 

femmes et enfants qui croisent ta route au quoti-
dien et scruter, en eux, les signes du Royaume à 
l’œuvre ! 

Il y a peu de temps, tu écrivais ces mots : 
« Qu’importe les différences de nationalités, de 
religions ; les valeurs de l’évangile ne sont-elles 
pas universelles ? Pour les vivres avec l’autre il 
faut se convertir. »   

Le palmier, que tu es, a porté du fruit en abon-
dance, il a abrité de son ombre, il a nourri les 
foules affamées ! Merci !  

Le temps est venu pour toi de te planter dans une 
autre terre, de te déraciner… passage difficile mais 
les racines sont bien là, fortes de l’amour du Christ 
qui nous aide à fleurir où que nous soyons !  

Avec toi, aujourd’hui, nous voulons rendre grâce, 
dire MERCI, pour tout ce que nous avons vécu et partager 
ensemble, de beau, de bon, de joyeux, de douloureux, de 
fécond ! Merci sœur Gérard pour ce que tu es : signe et ex-
pression de l’amour et de la tendresse de Dieu ! Bonne route 
sr Gérard ! La mission continue ! Dieu n’a pas dit son der-
nier mot ! 

Sr Virginie MEREL, fma 

 

Bonne route sr Gérard Marie ! 

 

Les articles du Flash sont publiés en entier sur le site web : www.eglisecatholiquetunisie.com/  

Education à la paix à l’école JdA  
Le dernier jour avant les vacances d’hiver, l’école Jeanne d’Arc a 
brillé par son engagement contre la violence et en faveur de la 
paix.  

Toutes les classes de notre établissement ont développé le thème 
de l’année des écoles de la Prélature, qui est justement : « oui à la 
paix, non à la violence ».  

La journée a commencé par la chorale, qui a partagé des chants sur 
la résolution pacifique des conflits. Des ateliers interactifs ont suivi, 
abordant des thèmes tels que la communication non violente et la 
tolérance. 

Toute la matinée a été marquée par des activités artistiques créa-
tives, où les élèves ont collaboré pour produire des œuvres symbolisant l'unité et la diversité. Certains ont participé à des 
débats sur des sujets liés à la violence, favorisant ainsi des discussions ouvertes et constructives. 

Enfin, la journée s'est conclue par une cérémonie symbolique représentant l'engagement des élèves envers un environne-
ment scolaire harmonieux. Cette journée mémorable a renforcé notre communauté en promouvant des valeurs de respect, 
de compréhension et de paix. 

Yosser ELLEMCI, enseignante de l’Ecole Jeanne d’Arc 

http://www.eglisecatholiquetunisie.com/


 

Se retrouver pendant une semaine en ne parlant qu’en 
arabe tunisien (« sinon, on ne mangerait pas », nous avait 
annoncé l’enseignante accompagnatrice !!!)  

Nous avons bien parlé, bien mangé, beaucoup ri, appris à 
mieux nous connaître. Nous sommes revenus avec un virus 
contagieux : celui d’utiliser davantage l’arabe tunisien dans 
nos conversations, nos différents engagements, en commu-
nauté, à l’église. Bref, la formule « linguistico-touristique » 
avait un bon goût !  

Elle nous a conduits à Tozeur, 
dans les oasis de montagnes avec 
des jeunes de l’association Amal, 
sous la tente pour une nuit gla-
ciale mais sympathique dans les 
dunes de Douz puis à Nefta.  

Nous étions sept élèves en arabe 
tunisien du Centre d’Etudes Dio-
césain et de différents niveaux : Sr 
Teresa Fille de la Charité, Sr Virgi-
nie Salésienne, Fausta Memores, 
Sr Valéria PIME, P. Mariusz Père 
Blanc, Fr Manuel Salésien et Sr 
Cécile Sœur Blanche. Deux dames 
tunisiennes, dont une ensei-
gnante, nous accompagnaient. 

Grâce aux liens d’amitié de Marie-Claire et du frère Marco 
à Tozeur, notre séjour a été grandement facilité. Ce que je 
retiens de ce temps d’étude pratique, c’est qu’en étant 
« obligés » de parler et aussi grâce à la bienveillance et à 
l’entr’aide entre nous, nous avons toutes et tous progres-
sés. Ce que nous apprenons en classe a pris place dans le 
quotidien.  

La découverte (ou redécouverte) de ces lieux du sud de la 
Tunisie n’est pas non plus étranger à la réussite de ce petit 

projet. Une meilleure con-
naissance du pays nous le 
fait mieux comprendre et 
aimer. Et comme membres 
permanents de l’Eglise en 
Tunisie, nous avons à cœur 
de mettre en pratique les 
sages recommandations du 
Cardinal Lavigerie : 
« Apprendre la langue d’un 
peuple, c’est se préparer à 
lui appartenir. La langue est 
le véhicule le plus puissant 
des sentiments et des 
idées. » 

Sœur Cécile Dilé SMNDA 

Un séjour linguistico-touristique pour faire aimer la Tunisie 
aux membres permanents de l’Eglise ! 

Le vendredi 5 janvier 2023, à partir de 16h00, l'église Saint-Joseph de Houmt Souk a accueilli les Rois Mages avec une cé-
lébration très animée. Comme le veut la tradition, Melchior, Gaspard et Balthazar ont salué ceux qui sont venus à la pa-
roisse et ont offert des chocolats aux plus petits. 

La fête de l'Épiphanie est l'une des plus anciennes célébrations de l'Église, probablement la deuxième après Pâques. Elle 
est apparue en Orient et vers le IVème siècle elle s’est propagée en Occident. 

Autrefois, elle comprenait deux autres manifestations de Jésus en tant que Dieu : lors du Baptême du Sei-
gneur (manifestation aux peuple Juif) et des noces de Cana (manifestation à ses disciples). 

Comme les années précédentes, leurs majestés les Rois Mages sont venus à l'église Saint Joseph de l'île de Djerba pour 
apporter du bonheur aux enfants et aux adultes, le tout dans le cadre de la célébration de l’Epiphanie du Seigneur. 

Prière, musique et chants ont marqué cet événement, organisé par le curé, le père Matteo Lando, et l'équipe de coordina-
tion. Tous très joyeux, ils ont donné le meilleur d'eux-mêmes afin que les enfants, les adultes et les personnes âgées puis-
sent en apprendre davantage sur cette importante tradition chrétienne qui rappelle la manifestation (épiphanie) du Christ 
aux nations, représentées par les Rois Mages. 

En ouverture de la célébration, la chorale paroissiale a enchan-
té l’assemblée avec le concert « Venite Adoremus » : musique 
classique, chants et musiques traditionnelles de Noël de plu-
sieurs pays du monde. 

Ensuite, le moment le plus attendu : l'arrivée des Rois 
Mages. Tous les présents, parmi lesquels des non chrétiens, 
ont écouté avec une grande attention les paroles du Père Mat-
teo sur cette importante fête et, en ont été profondément 
touchés. 

Cette cérémonie s’est achevée par un savoureux partage fra-
ternel, avec l’incontournable galette des rois, entre enfants, 
adultes, familles et responsables de la célébration 
de l'Epiphanie 2024.  
 

Enrique Astudillo 

 

Melchior, Gaspard et Balthazar sont arrivés à Djerba ! 


